

EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

AÑO XI.

GRANOLLERS 12 JULIO 1896.

NÚMERO 526.

Suscripciones pago adelantado

Cataluña, trimestre.	1'50	pese:as
En lo restante de España.	2'00	>
Fuera de España.	2'50	<
Número suelto,	0'12	<

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Ganado núm. 51

No se devuelven los originales en ningún caso

Anuncios pago adelantado.

Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.

YA HA SALIDO
Interesante

á los peluqueros, perfumistas, droguistas, farmacéuticos y al público en general.

OBRA NUEVA

EL TOCADOR MODERNO
Y
LA DROGUERIA EN LA MANO

ó ramillete de 300 recetas probadas

para componer fácil y económicamente toda clase de perfumes, Aguas de Colonia, Aguas de florida, Vinagrillos, Bandalinas, Ron de quina, Agua de quina, Brillantinas, Pomadas, Tinturas para teñir el pelo, Polvos para el cutis, Polvos jabón, Lacres, Tintas, Barnices, Lustres para el planchado, Magnesias, Vinos, Preparaciones químicas, Balsamos etc. etc., ó sea toda clase de fórmulas y recetas pertenecientes al ramo de perfumista y droguista.

Entresacadas de las obras de los mejores químicos por

JOSÉ MONTANER GRIVÉ

PRECIO 4 PESETAS

PUNTOS DE VENTA: Barcelona, don Antonio López, Rambla del Centro, número 20; Sabadell, Centro periodístico, Plaza San Roque; Granollers, Plaza del Ganado, número 34 y en las principales librerías del mundo.

MÁQUINAS DE COSER

de la

COMPañIA FABRIL

SINGER

las hay de todos sistemas

en casa de

E. GARRELL

PLAZA DEL GANADO 51

Agujas, gomas, correas, y piezas

sueltas para toda clase

de máquinas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

QUINTAS

para librarse del

SERVICIO MILITAR

CONSULTESE AL

CENTRO CONSULTIVO

BOTERS 16 2.º

de 11 á 1 y de 3 á 5

BARCELONA

NUEVAS ELECCIONES

DE

DIPUTADO Á CORTES

Al escribir nuestro último número, y al ocuparnos en el *Remitido* firmado por M. NESTRAL, estábamos lejos de suponer que las quejas del firmante y las nuestras resutarían *Vox clamantis in desertum*, porque á aquellas horas, estábamos huérfanos de representación en el santuario de las leyes, por lo que después hemos podido colegir al leer en los periódicos el decreto de convocatoria á nuevas elecciones por este distrito electoral.

No hay nada, pues, de lo dicho Exmo. Sr. D. Manuel Planas y Casals; y esperamos á reproducir nuestras quejas y á hacer nueva petición, á lo menos por lo que á nosotros se refiere, cuando el gobierno haya conferido nuestra representación á la persona que haya, desde el 26 del corriente, de desempeñar éste, antes, honroso cargo.

Si, lectores míos: el gobierno que por lo visto todavía no tiene el *valor* de nombrar á los diputados por medio de decretos, quiere, y así lo ha dispuesto con todas las campanillas, que en los pueblos de ese distrito se vuelva á comer el consabido *arroz* dentro de pocos días, representando con ello la farsa de elegir á la persona que ha de ostentar nuestra representación.

¿Quién será el elegido, el predestinado?

Cualquiera, eso no importa; porque, en los tiempos que corremos, tanto vale que lo sea D. Fulano, como D. Mengano, como D. Perengano; ¿para lo que ha de ser, vir? Entendámonos, por lo que á nosotros tenga referencia, y al decir nosotros, quiere decir todos los habitantes, chicos y grandes de los pueblos del distrito por el cual ha de obtener esa codiciada representación.

Ahora, que la suerte nos había deparado uno de los gordos, uno de los que valen, y que por cierto ya nos había dado pruebas de su valer, regalando una biblioteca (?) al Casino que tuvo la dicha de poderle ceder su salón de espectáculos, aunque contra la voluntad de todos sus socios, incluso buena parte de su Junta Directiva, para poder celebrar la sonada función de ofrecimientos; ahora que habíamos tenido esa dicha inmensa, nos hallamos en que, de la noche á la mañana, hemos quedado con las hojas del rábano en la mano, y sin poder exigir del Diputado todo cuanto es conveniente para nuestra querida villa, que tanto y tanto le falta, y que á buen seguro D. Manuel, con su valiosa representación, nos podía dispensar, otorgar, ó proporcionar con solo decir el *Fiat lux*, ó una cosa por el estilo, en las esferas donde se forja el rayo, ó donde se reparte el bendito pan del presupuesto.

Nada, por lo visto hemos tenido un Diputado que no nos lo merecíamos; y habrá dicho: *Ahí queda eso* para... para quien?

¿Quién será, ahora, el elegido, el predestinado?

No lo sabemos, porque han sonado varios nombres. No obstante, no hemos de tomarnos nosotros la molestia de buscarlo; ya lo han hecho por nosotros aquellos que disponen de los cargos y destinos públicos como de cosa suya.

¿No sería mejor hacer el nombramiento de Real orden! Así á lo menos suprimiríamos el arroz; que de continuar de esta manera, ese comestible irá por las nubes de caro y malo á la vez, produciendo cada indigestión de aquellas que hacen temblar el misterio.

¡Lectores ó electores; preparaos para el 26 del corriente para ir á comer el arroz electoral!

De actualidad

Por el interés que entraña en estos momentos insertamos á continuación el siguiente documento.

«Al Congreso.—El Centro de la Juventud del Partido Republicano Nacional, se atreve á exponer lo siguiente:

«Las alianzas contratadas por Fernando V y D.^a Isabel I, permitieron á España ser el más poderoso de los estados europeos, y por no continuarlas en otra medida el emperador y su hijo Felipe II, prepararon la ruina que nos condujo derechamente á la impotencia de los días del desdichado Carlos II.

«No siempre las alianzas de los pueblos chicos con las grandes potencias les fueron favorables; pero ni Alemania habría sustituido á la débil Prusia, ni Italia á la modestísima monarquía de Piamonte, si Victor Manuel y Guillermo, no se hubie-

ran lanzado á las aventuras de una política internacional.

«Vivir neutral un pueblo, que sobre no imponer por su poderío, tiene en sus fronteras á Portugal; dentro de sí á Gibraltar; frente á sus costas, Africa con los codiciados presidios españoles; en el Mediterráneo, las Baleares; en el Africa Occidental, islas preciadísimas; en el mar Caribe, Puerto Rico; en el golfo de Méjico, Cuba; y allá en el extremo de Asia los Archipiélagos de las Filipinas, Carolinas y Palaos; es algo así como entregarse atados de piés y manos, á las competencias de todos los apetitos.

«No hacer España política internacional resulta tan absurdo, que solo se explica su actual integridad, por el justo temor que las potencias europeas tienen de llegar á la más titánica de las luchas, tras la cual habrían de registrarse matanzas y ruinas sin ejemplo en la Historia.

«Imponese la necesidad de entrar en el concierto europeo, y al declararlo así la conveniencia, el fino instinto de la nación determina, que nuestra amistad con Francia ha de sellarse por medio de un tratado internacional, que al significar para Francia su alivio en sus contingencias futuras, garantice la personalidad de España, y sea escudo invulnerable para nuestros intereses comunes. La faciidad con que se han borrado diferencias consideradas, en días no lejanos, insuperables, acredita de que suerte sobre todo género de competencias se impone la paridad de raza, de lengua, de religion, y de costumbres: son los franceses, á pesar del trabajo histórico de los reyes, hermanos de los españoles. Por eso Cádiz y Barcelona y el Ferrol y la Coruña y Figueras, recogiendo toda nuestra vida nacional, se han enaltecido dando pruebas patentes de nuestro inmenso amor á Francia.

«El Centro de la Juventud del Partido Republicano Nacional:—Al Congreso suplica se sirva aconsejar al Gobierno por medio de un voto público, que haciéndose intérprete de los deseos de la nación, renuncie á la actual devastadora política de neutralidad, afirmando nuestras amistades con Francia, por medio de una alianza.—Madrid, etc.»

LA EDUCACION

No es nuestro ánimo hacer la crítica de la educación actual para encomiar la de nuestros antepasados; ambas tienen sus defectos para ensalzar la una en detrimento de la otra.

La educación dada á nuestros padres pecó de cándida y la que damos á nuestros hijos de libertina. Pero si bien antes la juventud no era tan precoz, al menos era más obediente á los superiores, á la paternidad: el amor filial era verdadero; los padres inspiraban temor, cariño y respeto, y con estas circunstancias raro era

el caso de que el hijo se revelase contra el padre.

Hoy el padre, entusiasmado de las agudezas de las travesuras del hijo, le dá ancho para que pueda *desarrollarse*, como se suele decir, cuyo desarrollo, lo ejercita en el Café, en el baile, en el juego y en lubricidad, lo cual no solo redundará en perjuicio de sí que también del padre; pues aquel, sacado por la crápula llega á perder todo sentido; y el último no deja de sufrir las consecuencias materiales y morales de las locuras primero. Y ello es más sensible por cuanto la juventud tiene medios para cultivar su talento, al revés de antes que no había medios ni elementos; pero el descarrilamiento del hijo es precisamente consecuencia de su libertad, siendo los padres conscientes de la pérdida; porque cuando ellos quieren evitar el mal, éste ya no tiene remedio.

Sería conveniente que los padres no pidieran tantas alabanzas de sus hijos; sería necesario que no fuesen tan generosos en llenar los bolsillos; sería preciso que los amonestasen, que los corrigiesen, que así mismo los padres observasen intachable conducta; que en el seno de la familia se tratasen cuestiones morales, rechazando escarneciéndolo malo; y quien sabe si usando estos sencillos medios, la educación de los hijos no llegaría á decrecer tan extraordinariamente; evitándose tanto relajamiento tanto descaro, tanta desvergüenza.

Y no por lo que llevamos dicho se nos debe de exagerados; cúlpese en todo caso, á nuestro entrañable amor, á nuestro ciego respeto por los padres, pues que estos todo se lo merecen; creemos que un hijo jamás podrá pagar el sacrificio, la amargura, el cariño de que es objeto de parte de sus padres.

Habiéndonos, además, impelido á estas *variedades* el haber sabido que un hijo hace pocos días, maltratado de obra y de palabra á su madre.

¿Con qué el padre ya no debe, ya no puede corregir ni reprender al hijo?

¿Con qué la autoridad paterna ha de renunciar de usar de sus derechos para no ser metido por el hijo?...

Es necesario vigorizar el poder paterno; todos sus fueros; es necesario que se le use con decisión, porque de dejarse sobreponer de la familia ¡ay de la sociedad!

Antiguamente el poder paterno era la patria potestad constituyó el esplendor de los romanos: por ella el padre tenía el derecho de vender, de empeñar, de matar al hijo, si, estos poderes; pero la Historia nos muestra que padre alguno hubiese hecho uso de tales facultades. ¡Cuántos hijos, sin embargo, si prevalecieran de aquellos derechos (de tenerlos) para terminar de una vez con los padres.

¡Alerta, pues, padres! No transigir por no ceder ni un apice; conservar intacto el poder paterno; porque no es digno el hijo siquiera de cometer la más leve irreverencia delante de vosotros. Fuera esas libertades ciegos los padres permiten á los hijos;

se hacen amar, si son dignos, todo para ellos pero cuidado, cuidado en ser débiles

Antes de terminar hemos de hacer una enérgica protesta contra esa mala costumbre de permitir que los hijos tuteen á sus padres, esto se puede permitir, á un amigo, á un conocido, á un extraño; pero á un hijo, jamás: siempre el hijo ha de ver en su padre un superior que le ha de merecer, amor, respeto y abnegación, hasta el fin de su existencia

GRANÓPOLI.

CRÓNICA

En el último número, y en el artículo de nuestro activo colaborador *Granópoli*, titulado: «Mancha que limpia en La Union Liberal» apareció una equivocación que altera en su esencia el buen sentido de la oración al empezar el cuarto apartado, pues que se suprimieron nada menos que dos líneas enteras del original.

El primer punto del apartado en cuestion debe decir:

«No nos vamos á entretener á describir el argumento de «Mancha que limpia»; por que estos dramas sobresalen por los grandes caracteres que *el autor sabe poner de relieve con maravillosa maestría. En este mismo drama hay dos caracteres que son el eje del mismo y lo constituyen Enriqueta y Matilde; la primera es un ser esencialmente hipócrita y la segunda es de un corazón de oro.»*

Como puede verse, todo lo de letra cursiva es lo suprimido en el número anterior.

Segun parece, ha sido descubierto el autor del incendio de la ladrilleria de D. Pedro Genevat, cuyo sugeto, muy conocido en esta villa, se halla en la cárcel del Partido á disposición del Juzgado que entiende en la causa instruida con motivo de aquel siniestro.

Anteayer celebró con los regocijos de costumbre la fiesta de su santo la barriada de San Cristobal; y ayer repitieron la función los vecinos de la calle de Ricoma, por agradecerles más perder la noche del sábado, que no la del viernes, como dicen ellos.

Adelantan con actividad las obras de la cubierta de la platea de La Unión Liberal; cuyo salon será aun más esbelto y elegante que lo era con la que se derriba en la actualidad.

Hemos recibido el cartel del certámen literario que celebrará la Asociación Literaria de Gerona en el presente año, XXV de su instalación.

Las composiciones han de presentarse antes del 8 de Octubre venidero.

Desde hace algunos dias se hallan abiertas las puertas del parque, las cuales son utilizadas por los muchos concurrentes que visitan aquel bonito sitio de recreo.

Durante uno de los dias de esta semana ha fallecido D. Mariano Font, oficial de la Secretaria del Ayuntamiento que era en la actualidad.

Persona de amable trato, y amigo de sus amigos, deja en la orfandad á varios pequeñuelos y á una viuda desconsolada.

El cadaver del infortunado Font fué llevado al cementerio acompañado de algunas autoridades, y de una orquesta, y del pendon de la sociedad *Pajaril*, á la cual pertenecía el finado, llevando las gasas del féretro algunos amigos y dos oficiales de la Secretaria, como prueba de cariño y de compañerismo.

Damos el més sentido pésame á la familia del que tambien fué nuestro amigo.

Es muy probable que dentro pocos dias empezara la construcción de una gran casa-torre en la propiedad del Manso Tapias que acaba de adquirir persona muy acaudalada y de muy buen gusto artístico.

Dicho edificio lindará con la carretera de Mataró, cerca del lugar conocido por la *Font de eal Arenas*.

Quisiéramos que se realizara este proyecto.

Dícese que el Casino de Granollers se propone que la compañía dramática del Sr. Mario venga á dar una función extraordinaria, uno de los dias de la próxima fiesta Mayor.

Si el Sr. Mario pudiese venir con la compañía que ha actuado últimamente en el teatro Lirico, lo celebraríamos. Ahora, si el señor Mario lleva una compañía con solo su personalidad artística, y otros de esos que *bien bailan*, lo sentiríamos de verdad, porque, las cosas ó hacerlas bien ó no hacerlas, y la celebrada compañía del Sr. Mario en nuestra villa, la verdad que seria un acontecimiento.

Tambien se dice que la sociedad *El Jardín*, instalada en casa Sala, tiene ya ajustada la celebrada orquesta del Sr. Escalas para ejecutar el programa de los bailes y conciertos que en aquel ameno y ventilado local se darán en la próxima fiesta mayor.

Otro si: La sociedad *La Alhambra* sabemos que está haciendo preparativos para lucirse en los indicados dias confeccionando al efecto un programa llamativo.

Y por fin, el teatro de La Unión Liberal ha sido ya solicitado para dar en el mismo representaciones de ópera ó zarzuela por dos notables compañías.

Hemos de advertir al *Suscriptor* que nos pregunta por la recaudación de Consumos, que el camino más directo para lograr una contestacion satisfactoria es dirigiéndose directamente al Alcalde; cuyo

Sr. es quien puede y debe saberlo, y casi casi que podríamos añadir que tiene la ineludible obligacion de contestar á su pregunta, si ante esta autoridad la formula de la manera atenta que lo ha hecho para con EL CONGOST.

Conque, ya lo sabe Vd.: el que quiere agua va á la fuente.

Y ahora que hablamos de eso: ¿No es una vergüenza que con el lujo de fuentes que ahora tenemos, se queden sin agua muchos que la necesitan para los usos más indispensables de la vida, en tanto que otros la derrochan para su regalo, ó para su capriche?

Tiene la palabra el Sr. Alcalde.?

Item más, ahora que hablamos de agua y del Sr. Alcalde:

No podria ponerse coto a los abusos que se nos dice comete alguien en la llamada *Font verda*?

Aquella fuente es del público, y para el público; y hoy no decimos más, porque estamos seguros de que se pondrá remedio al mal, dando á cada uno lo suyo, y cortando de raíz privilegios que siempre redundan en perjuicio del público y sobre todo en desdoro del principio de autoridad.

Y para final, ahí va esa contera que sirve de recibo-contestacion á otra carta que hemos recibido, cuyo contenido extractado puede condensarse en la siguiente pregunta:

¿Es verdad que apesar de los miles de pesetas que por consumos y otras *hierbas* se han recaudado ya, no se han pagado todavia los empleados municipales?

Tambien tiene la palabra el Sr. Alcalde; aunque, no esperamos recibir contestación.

EDICTO

Don José Torras, Recaudador del impuesto de cédulas personales del distrito.

Hago saber: que desde hoy se halla abierta la cobranza del impuesto de cédulas personales correspondientes al corriente ejercicio de 1896-97 y á todos los contribuyentes obligados á dicho impuesto que son los mayores de 14 años. Avisándoles que todos los dias laborables en estas oficinas Aurora 19 bajos y horas de 10 á 12 y de 5 á 7 se cobrarán dichas cédulas, recordándoles que de no satisfacer dicho pago durante el plazo que marca la ley se pondrán los recargos que determina el artículo 41 de la Instrucción.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.

Granollers 2 Julio 1896.

JOSÉ TORRAS.

Imp. de E. Garrell.

CONSULTA MEDICA
DOCTOR KLEIN
 ESPECIALISTA EN LAS
 ENFERMEDADES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS
 DE CORAZON Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros
 crónicos y tisis por medio de las inhala-
 ciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

DEPÓSITO PERMANENTE

DE

HIELO

EN EL CAFÉ DEL

CASINO DE GRANOLLERS

Á CARGO DE

CARLOS PUIGRODON

El dueño de este acreditado establecimiento participa al público haber establecido un depósito permanente de Hielo, cuyo refrescante está á la disposición de cuantas personas lo necesiten, tanto para utilizarlo haciendo agradables las bebidas como en los casos desgraciados de enfermedad.

Los precios serán muy económicos y al alcance de todas las clases sociales

Bebidas frescas todos los dias y á todas horas

HERNIADOS!

(TRENCA TS)

LA CURACION RADICAL

de vuestras hernias

por rebeldes y antiguas que sean, se obtiene sin sufrimiento alguno mediante el acreditado

BRAGUERO ÓPTIMO HERNIAL

invento el más notable de este siglo, del reputado especialista Sr. VIVES y aplicando al propio tiempo los grandes y últimos conocimientos de la ciencia ortopédica.

Nuestro braguero óptimo hernial, es el descubrimiento más moderno y positivo que se conoce en el mundo científico, para aliviar y curar rápidamente ten peligrosa dolencia. Siendo recomendado y aprobado por los médicos y cirujanos más eminentes de todos los países, como único y verdadero auxiliar de los herniados.

ADVERTENCIA

El herniado que desee no abonar el importe de su curacion sino despues de obtenida la misma, puede verificarlo pues la casa no encontrará ningún inconveniente.

Departamento especial para la aplicación de toda clase de bragueros

de 9 á 1 y de 3 á 8

CALLE DE LA UNIÓN, 17, Entresuelo, 1.^a

BARCELONA

DR. KLEIN
 AUTOR de las pastillas NIELK

ANEMIA DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc., etc.

PASTILLAS FOSFATADAS DEL DR. KLEIN
 Ventajas sobre los otros preparados de cal.—1.º Ser completamente asimilables (Hematin).—2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarlas los enfermos susceptibles á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales.—3.º Estar dotadas con un sabor.—4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de más económico.

ASMA CATARRO, SOFOCACIÓN
LICOR ANTIASMÁTICO del Dr. KLEIN
 y **GOTAS CALMANTES del Dr. KLEIN**
 El LICOR cura radicalmente la enfermedad.—Las GOTAS calman de momento el ataque por intenso que sea.

TOS **PASTILLAS PECTORALES del Dr. KLEIN**
 Eficaz remedio para combatir y curar toda clase de TOS por rebelde y crónica que sea. No contienen morfina.

Puntos de venta. En todas las Farmacias de esta villa.

MADRES SALES GALACTÓGENAS del Doctor KLEIN
 para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían, y para hacer más robustos y les facilita la dentición.



FABRICA DE CORSÉS DE

RAMON CASALS

CALLE GERONA (FERRO-CARRIL)

FRENTE DEL JARDIN DE SALA

PRECIOS ECONÓMICOS Y SIN COMPETENCIA.—SURTIDO PERMANENTE DE TODAS CLASES.—BARATURA Y PERFECCION SIN RIVAL.

GRANOLLERS

Biblioteca Enciclopédica Moderna

LOS ESTADOS UNIDOS

por Guillermo Stolwerg

SUMARIO.—Razas y lenguas.—Población.—Religión.—Instrucción.—Ejército y Marina.—Agricultura.—Minerales.—Industria.—Comercio.—Marina mercante.—Vías de comunicación, etc., etc.

PRECIO 25 CÉNTIMOS

De venta; en el Centro General de Suscripciones y Agencia de Encargos de Xirau y Estaper.

SAN ROQUE 4.—GRANOLLERS

Préstamos

Se proporcionan sobre alhajas géneros y prendas de todas clases. Dirigirse al SR. TORRAS calle Aurora 19.—Despacho.

GRANOLLERS

Horas de oficina: de 8 á 10 de mañana y de 6 á 8 de la noche.

Casamientos

EL

CENTRO CONSULTIVO

BOTERS 16 2.º

cuida del despacho de toda clase de documentos en la Curia y en las parroquias.